
Повторяем. Правописание – тся, - ться

Повторяем и изучаем новое. 
Правописание  Ь на конце глагола после 

шипящих

Новый материал. Спряжение глагола. 
Правописание  безударных личных 

окончаний глагола



Повторяем

Правописание  -тся,  -ться  в глаголах
Правило!

В глаголах на  -тся,  -ться пиши  Ь, если глагол 
отвечает на вопросы что делать? что сделать? Это 

неопределённая форма глагола.
Надо (что делать?) учиться.

Не пиши Ь знака, если глагол отвечает на вопрос 
что сделает? что делает? (Это форма 3 лица)

Он (что делает?) учится.



Вспомним изученный материал! 

Правописание  Ь на конце глагола после шипящих
Правило!

 На конце глаголов после шипящих всегда пишется Ь 
(Построишь,  подстричь, распорядишься)

А именно:
1. В окончаниях глаголов 2 лица ед.ч. после шипящих пиши Ь

(Ты спишь, ты бреишься)
2. В неопределённой форме глагола после шипящих пиши Ь

(что делать? стричь)
3. В повелительном наклонении глагола после шипящих пиши 

Ь  (отрежь) 
Исключений из правила нет!

• 

• 



Правописание безударных личных 
окончаний глагола

Глагол
     Отвечает на вопросы Что делать? Что сделать?

Почему окончания глагола называются личными?
(зависят от лица) 

Лицо
                      ⁄                                             \         
  единствен. число                       множествен. число
1 лицо  Я вижу                             1 лицо МЫ вид..м
2 лицо  ТЫ вид..шь                     2 лицо ВЫ вид..те
3 лицо  ОН,ОНА, ОНО вид..т          3 лицо ОНИ видят



Правило
Чтобы правильно написать безударное личное 

окончание, надо определить спряжение 
глагола

(спряжение определяем по инфинитиву)
(Что делать? Что сделать?)

⁄                                    \
            I  спр.                                   II  спр.
все не на  -ить                      все   на  -ить
Бежать, смотреть                     строить
+ 2 исключения                    + 11 исключений



Глаголы-исключения

⁄                                    \
            I  спр.                                   II  спр.
2 глагола-исключения        11 глаголов-исключений
Брить                                      Гнать            Держать
Стелить                                  Смотреть     Видеть                           
                                                 Дышать        Слышать
                                                 Ненавидеть Обидеть
                                                 Терпеть        Зависеть
                                                 Вертеть
                                 
                                             



Д/З Тренируемся №1

Определить спряжение глагола

            Дремать                    Просеять
            Дышать                     Расклеить
            Стелить                     Лаять
            Заснуть                     Молоть



Правило
⁄                             \

            I  спр.                        II  спр.
                Е                                И
Он кол..т дрова                          Он постро..т дом

Н.ф. – колоть (не на –ить)     Н.ф. – строить (на - ить)
Он колет дрова                          Он построит дом  
Ты бре..шь бороду                    Ты вид..шь цель    
Н.ф. – брить (искл.)                 Н.ф. – видеть (искл.)
Ты бреешь бороду                    Ты видишь цель



Проспрягаем глаголы
                                       I  спр.
                                           Е
                           колоть (не на  -ить)
          ед.ч.                                                мн.ч.
1 лицо –  я колю                       1 лицо – мы  колем
2 лицо – ты колешь                 2 лицо -  вы  колете
3 лицо – он колет                     3 лицо  - они колют

Внимание!
В  3 лице мн. числа  в  I спр. окончания  – УТ,  - ЮТ                 



Проспрягаем глаголы

 II спр.
                                             И
                                 (клеить – на ить)
             ед.ч.                                            мн.ч.
1 лицо – я клею                      1 лицо – мы клеим
2 лицо – ты клеишь               2 лицо – вы клеите 
3 лицо – он клеит                       3 лицо – они клеят

Внимание!
В  3 лице мн. числа  во II спр. окончания  – АТ,  - ЯТ                 
 



Разноспрягаемые глаголы

В русском языке есть глаголы, которые 
при спряжении могут принимать 

окончания и I, и II спряжения. 
Это разноспрягаемые глаголы.

Хотеть
Бежать

Брезжить
( и все производные от них формы глагола)



Проспрягаем разноспрягаемые глаголы

                 ед.ч.                                    мн.ч.
1 лицо        я убегу                        мы убежим
2 лицо        ты убежишь               вы убежите
3 лицо        он (-а,-о) убежит        они убегут
Во всех формах глагол убежать (от глагола бежать) 

имеет окончания II спряжения, но в 3 лице 
множественного лица принимает окончание I спр.

 (-ут, -ют).



Закрепляем

Образец. Почист..м
Рассуждаю так: 

в н.ф. – (что сделать?) почистить. 
Глагол оканчивается на –ИТЬ, к исключениям 
не относится, значит, этот глагол II спряжения. А 
во II спряжении пишем в окончании букву И.  

Почистим.



Д/З Тренируемся №2

            Какое окончание надо 
написать?

Спиши, вставляя в безударные окончания 
глаголов –е или –и; укажи спряжения глаголов.

 Ты   дремл..шь              Ты   просе..шь
 Они дыш..т                     Они раскле..т
 Вы  стел..те                    Она ла..т
 Мы  топч..мся                 Мы маш..м
 



Д/З Тренируемся №3

Какое окончание надо написать?
Спиши, вставляя в безударные окончания глаголов –е 

или –и; укажи спряжения глаголов.
1.Труд человека корм..т, а лень порт..т. 
2.Человек  от лени боле..т, а от труда здорове..т. 
3.Скаж..шь – не ворот..шь, напиш..шь – не сотрёшь.
•Словами, что листьями стел..шь, а стеблем в глаза кол..шь. 

1.Днём раньше посе..шь – неделей раньше пожнёшь. 
2.Что было, то вид…м, что буд..т, то увид..м.


